

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XII.—NUMERO 4060

Cierre. La de los correos, deca de la tarde. Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche

Palma de Mallorca.—Viernes 20 de Abril de 1906

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea

## Postales de Baleares

Se han puesto a la venta 10 NUEVOS MODELOS de los mejores artistas de Mallorca. Precios al por mayor

El 100 en negro 6 ptas. El 100 en id. 10 » El 100 en colores 10 » El 100 en id. 9 »

Librería de J. Tous, P. de Cort 14 y 16

COLABORACIÓN

## Tristeza ambiente

Salgo a la calle. Tropiezo con un amigo. Hablamos. Y todo son lamentos. Hablamos del alcantarillado ó de las estrellitas; lo mismo importa. Fatalmente la conversación viene a parar al tema único: el mal estar presente. A las dos ó tres frases el amigo se escora; el alma se le sube con toda la indignación posible en un desesperanzado. «Este país—exclama—es un país perdido. Es inútil luchar; nadie te ayuda. La rutina nos ha cogido en su engranaje y entre sus ruedas venimos y vamos sin esperanza de remedio. Tú que vives en tal sitio ó Fulano que trabaja en tal otro ¿puedes tener ilusiones. ¿Pero aquí...? Y vuelta al desamparo, a la rutina y al estímulo. Hablando, mi amigo se olvida de mí; se queda «frente» a sus propias preocupaciones, y me vuelve la espalda a lo mejor, sin despedirse.

Bueno, me digo yo. Y como la mañana es azul, me defiendo sin esfuerzo, contra ese primer asalto de la tristeza ambiente. Voy al casino. Están los salones solitarios y casi a oscuras. Desde el fondo de los grandes espejos, me sale, al encuentro mi propia imagen. Sigo con andar de fantasmas los pasillos de lona que se cruzan y se alejan hasta escurrirse, con sigilosa de repulpi, por debajo de las mamparas cerradas. Y de súbito, de una otomana, sumida en la sombra, parte una voz que me llama con perese, sin gran interés.

—¡Pati Oye. Es otro amigo. Fuma repantigado en los cogeles. A los treinta años ha dado ya con la postura de las digestiones cómodas. Tiene este amigo unas muy cortas rentas que con bastantes privaciones —él las llama economías—le permiten rematar todos sus trabajos en el punto y hora en que se levanta.

—¿Qué tal? —le pregunto. Y él me responde. —Ya ves, como siempre: viviendo. Aquí no se puede hacer otra cosa. Me aburre en todas partes. Pero vivo tranquilo. Para eso no hay otro lugar como Mallorca. Lo principal es alimentarse. No opinas tú...?

Otro igual. Después hablamos del concierto que debe de existir siempre entre el buen digerir del estómago y el buen funcionar del alma. Y como en eso también estamos conformes nos apartamos uno del otro.

Se halla la biblioteca casi sin gente, en esta hora de buen sol, y en esta día en que la estufa no nos llama a sí benéfico y amable. Vecino al *Diccionario en ciclopedico* un señor dormita con las antiparras montadas en su perfil de loro y los brazos cruzados sobre una colección, ya antigua del *Alrededor del mundo*. Al apartar el sillón, nuevo ruido, y él entreabre con sorpresa los párpados:—¡Oh! ¿Tú por aquí? ¿Y desde cuándo?—me dice.

Se incorpora, apoyándose en los brazos del sillón; me mira por sobre las antiparras, y añade:

—Ya te leo. ¿Quieres que te sea franco? Me parece que por ese camino no vas a hacer carrera. Hablas de cosas que no interesan a nadie. Vas un poco descarrilado; eres algo disolvente. No conoces al país. Careces, en absoluto, de sentido práctico.

—¿Disolvente? ¿Descarrilado? ¿Veis como la vida reserva siempre hasta a lo más insignificante algo imprevisto? Y no valen burles. Mi amigo es el sentido práctico más práctico, de la ciudad y de la isla toda. Cierro que él, por sí, no ha prosperado mucho. Pero también es verdad que nadie recuerda que haya existido nunca en profetizar desdichas al prójimo.

Y en la calle de nuevo doy de manos a boca con otro conocido, un «cómico» más en el flanear sin rumbo de cada noche. Desde que yo le conozco, este conocido mío estudia para hacer oposición; a no sé que plaza. En los ratos de holganza ni pocos ni breves, ronda los balcones y las taigas de seis ó siete cientos reales. El rondamiento dura desde hace años. Fáltale a mi amigo para decidirse la muerte de varias fincas y algunos datos del Registro de la propiedad. Y no os imaginéis que mi amigo viva escaso de patrimonio. Pero ¿qué queráis? Más valen dos que uno. Esto es evidente. ¿A qué discutirlo? Tengo yo gran confianza en que mi amigo salga adelante en su empeño. Oigenta, para vencer, con un aliado aquí poderoso: el favor de las mamás—estas buenas y adorables señoras que para encaucar los méritos de un muchacho no encuentran alabanza mejor que compararlo a los viejos en el obrar y disculpar.

Hablamos de nuestra vida. Yo le em-

bromo. Eres una hormiguita, le digo. Y él, muy satisfecho, me contesta:

—Ogestión de tática. Tengo tus mismas ilusiones. Pero hay que vivir grave? Para abrirme paso necesito de don Fulano y don Zutano. ¡El día que yo sea independiente, v. r. a!

Su propósito de liberarse, parece firme. Y sin embargo, al decir «v. r. a» tiene mi amigo, sin advertirlo, la misma cara que D. Zutano y D. Fulano ponían el otro día, graves y apartadamente serenos, en la procesión. A pesar de mis reservas de alegría noto que la tristeza de los demás me gana por momentos. Ayl ya no le basta al espíritu la cinta de cielo azul eslabonado por la rendija de la calle estrecha. ¡Qué alegre debe de estar el mar! me dice. Y voy hacia él. En el tránsito de la calle a la muralla encuentro un entierro, más allá me cruzo con un grupo de muchachas que salen de no sé qué función religiosa, emantilladas lúgubramente, con aire de abulese. Por sobre los tejados pasan de tiempo en tiempo los loques de unas campanas distantes ¿Repican? ¿Doblan? Yo no lo sé.

Y aquí, de cara a la mar alentadora, os preguntáis ¿por qué esta tristeza? Pensais en esta isla tan rítmica y tan ardiente, y os decís: ¿a qué este desconsolador abandono del ánimo? Los buceadores de razas quedaríanse perplejos ante el enigma. ¿Será el medio? No. Eyo, cad todas vuestras excursiones, recordad vuestras permanencias entre estos montes en que la línea alcanza su armonía más cabal y el color su potencia más confortadora: cárdeno como el fuego y la sangre, azul como el infinito renovador eterno de la esperanza. ¿Será el esta do económico del país? No, de seguro. Aquí, ya por la natural soledad de la raza, ya por el general olvido de la isla no se conoce la miseria. Hablo de la miseria verdadera, la que empuja a los pueblos, de golpes, a la emigración; la que congrega en horda a las multitudes para el asalto.

La poca miseria que existe aquí es una miseria discreta que permite todavía saludar a muchos escarpadores del trabajo ajeno. ¿Será la raza? ¿Y qué ha de ser! Puede que alguien nos hable del sedimento triste que la raza semítica ha dejado en nosotros. Pero ved los elementos más ó menos puros que de ese pueblo subsisten aún en Mallorca; recorred sus barrios; asomados los domingos, a sus huertas; sorprendidas en sus casas de recreo y de reposo, en las cercanías de la población. Ninguno como ellos tan alegre; ninguno como ellos mejor situado en la vida íntima de la familia, ninguno tan satisfecho de la labor de ayer ni más dispuesto al trabajo de mañana.

Y no digo acción, no digo esfuerzo. Ese mismo relativo bienestar de todos y esa misma belleza indiscutible de la tierra predisponen a la holganza y al «dejarse» vivir. Hablo de alegría, de ese buen fantasear (de los meridionales que sin trascender casi nunca a los actos, mantiene al espíritu en continua resurrección) y en transmigración perpetua, de proyecto en proyecto y de esperanza en esperanza.

El hábito y la educación lo ha matado todo. Pesan sobre nuestra juventud los prejuicios y las cobardías de toda una generación de hombres débiles que por casualidad no vistieron faldas. Acogida la, sobre todo, la influencia de la mujer hostil a las innovaciones por apego a un pasado fragmentario, «expurgado» convenientemente en provecho de algunos; de la mujer desprovista de toda sentimentalidad, pronta siempre a aplaudir las mayores injusticias, a condición de que el buen éxito y la indulgencia de las fuertes las consagren. Sí; hay algo que se va muriendo en nosotros. Ese nuestro espíritu castrado por tantas deserciones, una tristeza ambiente volcada, como una profanación, en estos valles y estos bosques maravillosos nacidos para el contento. Aquí, en esta continua fiesta del color, perdura, sin poesía y con muy escasa sinceridad, la idea de la explotación y del martirio como remedio único, siempre a mano, para redimir el alma. ¿Cómo si la aspiración a ser buenos, alegremente, sin necesidad de tantas purificaciones no fuera mucho más hermosa y espiritualmente más saludable!

Si yo peñase unas barbas blancas y tuviese el hablar campanudo de ciertos prohombres, yo les diría a mis amigos: Sed inquietos para buscar constantemente un algo mejor en la vida; pero desahad la tristeza de vuestra inquietud. Amad vuestra situación actual como un paso más hacia vuestra ilusión; no la maldigáis como se maldice al río que nos impide saltar de ribera a ribera. Por que el aspirar es indefinido ó indefinida será entonces vuestra amargura. El mejoramiento no está aquí ni allá ni en ninguna parte; está en vosotros mismos. Confiar todo a la cooperación de los demás es sencillamente resignarse a no significar nunca nada. Doblegarse a ser hoy esclavos para llegar con el tiempo a ser libres es una candidez. La esclavitud se convierte fácilmente en hábito. Lo que hoy os impone la necesidad os lo impon-

drán mañana el bienestar adquirido, la falta de entusiasmo y el respeto y la gratitud a los que os ayudarán a subir a fuerza de adulaciones. Cedeles la acera a don Fulano y a don Zutano; pero no le cedais vuestra convicción. Ved lo que muchos de esos señores pesan «aislados del mundo del oropel y de las mentiras sociales. Contra todas esas falsas columnas del orden, tenéis vosotros dos armas que ellos no tienen: la juventud y el tiempo. Mirad que el régimen de hoy es un estado de hecho, no de justicia, contra el cual son lógicas todas las audacias. Y si no sois bastante fuertes para ir solos, contentos con vuestro propio beneplácito, tened, al menos, la sabiduría de los débiles: elegid bien a los que os han de alabar.

M. SARMIENTO.

COLABORACIÓN

## La enseñanza del Latín en nuestro Instituto

El protesta.—Datos edificantes.—El catadrático y la clase.—El libro de texto.—Ejercicios prácticos.—Consideraciones.

Todos los días, y desde hace ya mucho tiempo, grita airada en mi conciencia la protesta contra el modo como los alumnos del Instituto tienen que cursar las asignaturas de Gramática Castellana y 1.º y 2.º curso de Latín.

Al hacer hoy pública esta protesta quisiera también que se exteriorizara el único sentimiento que en mí la motiva. No lo formularé porque quien quiera podrá verlo claro.

Es un hecho tristísimo el que ocurre, bajo todos conceptos, que reconocemos los Profesores independientes, muchos padres, algunos señores del Claustro de Catedráticos y hasta los mismos alumnos. Pero ninguno se atreve a tirar la primera piedra... y las deficiencias, abusos é injusticias siguen su curso y van infiltrándose y acimatándose en nosotros... Mas no. Algún día había de romper el silencio, y nunca mejor ocasión que ahora en que, según leemos, va a venir un delegado inspector enviado por el señor Rector de la Universidad de Barcelona, cumpliendo disposiciones del Ministro de Instrucción Pública. ¡Quiera Dios que se haga la luz y brille la justicia en lo sucesivo...!

Empezaré por consignar un hecho elocuente, que por sí solo desentraña algunos secretos y especulaciones y tolerancias inauditas. Este hecho ocurrió el año próximo pasado en los exámenes de las asignaturas que hemos mencionado. El catadrático de éstas, dejaba para Septiembre, según las listas que debió presentar en Secretaría, ciento y tantos alumnos. Hago algunos padres que se les arreglaron para que sus hijos fueran para Septiembre lograsen aprobar la asignatura en Mayo... unos con razón, otros con... lo que fuera.

En estas maquinaciones surgió un conflicto grave, promovido por un padre que con teón y firmeza, quiso hacer valer sus derechos... y el conflicto se resolvió de suero con la Dirección. ¿Cómo? ¡ah! muy diplomáticamente: con una amnistía general, en dichas asignaturas; aprobándose a todos completos é indistintamente. ¡No hubo un solo suspenso, ni uno solo para Septiembre, entre trescientos ó más alumnos!

Los padres se callaron, ¡ya lo creéis los ex septembrinos se froton satisfechísimos las manos ante indulto tan sorprendente é inesperado y... tutti contenti.

Y yo, y muchos pensamos entonces cómo se les arreglaron en el curso próximo con un antecedente tan ejemplar? ¿Qué nuevos prestigios habrá adquirido tal catadrático y quién le aconsejó? La cosa pasó aparentemente desapercibida pero en el ánimo de los que nos preciamos de limpios y libres quedó el amargor de las injusticias y de las podredumbres.

Hablamos ahora del Catadrático. Este señor, a quien como particular no debo más que atenciones y respetos, no es como profesor oficial del Instituto, lo que yo entiendo que debiera ser. Pero dejemos esto porque nos llevaría muy lejos y atengámonos solo a la manera como se verifican sus clases. Son éstas en extremo pintorescas, si hemos de dar crédito a lo que nos cuentan los escolares que a ellas asisten. Yo solo sé el provecho que da, ellas socoran. Pena y compasión me dan los pobres muchachos que tienen que sufrir el martirio inútil de tragar páginas y más páginas de memorias, sin saber nunca lo que dicen; sin un ejemplo que compruebe las infinitas reglas, excepciones y casos particulares de sus lecciones; sin una sencilla explicación jamás del profesor; que con el libro en la mano hace recitar a sus desdichados alumnos aquel farrago inmenso y frío de cosas que no comprenden y que con poco primor literario y sin método alguno científico se compendian en el llamado libro de texto. Pero está mereco artículo aparte. Oiro día, Dios mediante, hablaré de él.

ROQUE CARNICER Y FERRER

## La boda del Rey

Programa de fiestas

Un periódico de la Corte afirma que el programa oficial de las fiestas reales está ya ultimado; pero nada en concreto se ha podido averiguar, pues se esperaba a conocer cuando regresara S. M. de Inglaterra.

Lo que de cierto se sabe ya es que la solemne ceremonia del regio enlace nupcial se realizará en la mañana del día 3 del próximo Junio, verificándose este solo en el templo de San Jerónimo el Real.

También es cierto que entre los festejos populares figura, quizás a petición de una ilustre dama, una espléndida batalla de flores que puede asegurarse será brillantísima, porque los jardineros levanos envían todas sus flores a Madrid.

Si es cierto lo que se ha dicho en algún centro, hay una novedad en estas fiestas reales: que se celebrarán días antes del día de la boda; comenzarán el día 28 de Mayo y terminarán el 3 de Junio.

Se verificará una gran flota militar, una parada ó revista en el campamento de Carabanchel, que presenciaron los numerosos enviados de las familias reinantes, cuyas visitas ya están anunciadas oficialmente.

De fiestas palatinas, las de costumbre en estos actos oficiales: banquetes, recepciones, bailes, etc.

Para los festejos populares se designará una amplia junta ó comisión en la que estarán representadas todas las corporaciones oficiales, entidades, sociedades, la Cámara de Comercio, etc.

Habrán probablemente tres corridas de toros, pero por cuenta de la empresa de la plaza, nada de invitación personal.

Una de dichas corridas será con caballeros en plaza, la segunda será como las ordinarias de abono, con buenas cuadrillas de cartel, y la última una novillada, pues la futura reina verá con agrado este espectáculo español en sus diferentes fases.

También habrá bailes populares, se ballará a lo lindo en todo Madrid. Las bandas de música tocarán incesantemente, dando gusto a los madrileños.

En el Parque del Oeste se celebrará una verbena, que será espléndida. Por este año, «la primera verbena que Dios envía» no será la de San Antonio de la Florida.

Iluminaciones habrá, como arcos de triunfo, muchas.

Habrán también reñeta ó humanitaria, no está puntualizado todavía esto.

Pero hay un pensamiento un espectáculo que ha de resultar superior a lo que puede imaginarse.

La iniciativa de este espectáculo ha partido de S. M. el rey, y ha sido acogida con tal beneplácito por el Sr. Morón, que el presidente del Consejo no ha podido por menos de felicitarle ante el hermoso de dicha iniciativa.

Se ha pensado que en un coliseo espacioso, por ejemplo, el teatro Real, podría servir de escenario para la representación de una gran obra dramática musical, en la que desfilaran todas las regiones y provincias de España, con los vestidos característicos de cada tierra, con una música, también de costumbres.

Fues esto ideó D. Alfonso para que su prometida conozca el pueblo español. La idea es magnífica y su realización será extraordinaria.

Estas son las noticias de algunos festejos que han de celebrarse.

## Arte y artistas

El vernissage en la Exposición de París. Los periódicos que llegan a nuestro poder dan cuenta del vernissage de la Exposición Internacional de Bellas Artes de París, cuyo acto, como todos los años ha resultado brillantísimo.

Es un preludio de lo que será el Salón dentro de un mes.

Al vernissage han asistido más de 20 mil personas.

Además de las salas de pintura y escultura y de arte decorativo, hay una de música (sonatas, tríos y cuartetos); pues hasta el año próximo no serán admitidas obras teatrales y para grandes orquestas.

Caroline Durand presenta dos retratos, y hay cuadros de Roll, Lievithe, Jean Verard, Boldini, Dagnon Bouvolet, Caro Delvalle, Le Touche, Magdalena Lemaire, Blanch, Moutenard, Weerts, Jean Weber, Abel Faivre, Willotte, Wahlberrey y Garvex.

Las obras de Eugenio Canaves, Gusta vo Ollal y Benoyard figuran en salas especiales.

La sección de escultura es espléndida prueba que no decae poco ni mucho la preponderancia de que siempre tuvieron los franceses.

En punto a pintura, las tres notas salientes son el modernismo, que no pierde terreno y que sigue produciendo impresión poca grata en los que no estamos iniciados en sus misterios.

Los interiores, en que cada vez son más maestros los pintores franceses, y los retratos, que alcanzan gran boga, y para los que se busca inspiración en los lienzos ingleses, en los viejos modelos flamencos y en las obras de las escuelas de Luis XV y Luis XVI, que inmortalizaron a los artistas del gran siglo.

Los retratos, en particular los retratos de mujeres, son, sin duda alguna, la nota culminante del Salón.

Rodin, Verulies y Valgran presentan obras notables en la sección de escultura.

En la Exposición figuran obras de los artistas españoles Sres. Anglada, Juan Sala, Canals, Cardona, Casteluchi, Larroque, Guarro, Florensa, Barrun, Planels y Valle.

Muerte del pintor Dominguez. Toda la prensa madrileña y mucha de la de provincias da cuenta en sus columnas de que ha fallecido en Oueña donde se hallaba pasando las fiestas de Semana Santa, el ilustre pintor, don Manuel Dominguez.

Su muerte será muy sentida en los círculos artísticos, pues era una personalidad de alto mérito y que gozaba de grandes simpatías.

Nació don Manuel Dominguez en Madrid, en 1839. Hizo sus estudios en la Academia de San Fernando, y en 1864 obtuvo una plaza de pensionado en Roma, por su cuadro «Resurrección de la hija de Jaira».

Bien pronto se dió a conocer como artista de robusta inspiración y de verdadero talento. Sus cuadros, de colorido justo, de composición admirable, llenos de verdad, alcanzaron justas recompensas en las Exposiciones nacionales y algunas extranjeras, entre ellas las de París y Viena.

Entre sus obras más notables figuran «La muerte de Séneca», «La Margarita del Fausto», «Sancho Panza en casa de los duques» y numerosas pinturas decorativas y murales en la iglesia de San Francisco el Grande, el hotel de la infanta Isabel, los palacios de Anglada y marqueses de Linarez y otras residencias de Madrid.

Era gran admirador de Típolo, y tenía especiales condiciones para la pintura mural.

Era académico de Bellas Artes desde 1900, y profesor auxiliar de la Escuela de San Fernando.

Descanse en paz el ilustre artista.

Escándalo en un teatro.—Contra Mascagni. Un telegrama de Roma da cuenta de que el ilustre compositor Mascagni se hallaba dirigiendo la orquesta en el teatro Petrucci, de Bari, para el estreno de la ópera «La Amica».

El público pidió la repetición del aria del baritone, pero Mascagni, en su manía de desear la popularidad, negóse a la petición y a seguir dirigiendo la continuación de la obra.

Esto dió origen a un terrible escándalo.

El público prorrumió en silbidos, golpeando y pateando al mismo tiempo y tirando al patio y a la escena los almohadones y cuantos objetos tenía a su alcance.

Entretanto Mascagni, furioso, se había retirado.

Media hora después un empleado del teatro se presentó a anunciar que Mascagni consentía en ocupar de nuevo el sillón y repetir el aria.

El público aclamó con entusiasmo al ilustre maestro.

## Por telegrafo

Telegramas números 78, 79, 98, 110, 115, 1, 2 y 14

Los políticos y el ministro

Madrid 19 (7'30 n).—Barcelona. —El diputado republicano Sr. Junoy ha celebrado una entrevista con el ministro de la Gobernación. En ella le expuso la necesidad urgente de levantar la suspensión de las garantías. Le pidió también que en Barcelona se estableciera una zona neutral para el comercio.

El catalanista Sr. Russiñol, considera el viaje del ministro, como una habilidad política.

Romanones en Barcelona

Madrid 19 (7'30 n).—Barcelona. —El recibimiento que se ha hecho al ministro de la Gobernación Sr. conde de Romanones, ha sido respetuoso.

Se verificó en la forma anunciada.

El ministro se ha avistado con todos los elementos políticos. Las autoridades le obsequiaron con un almuerzo.

Ha circulado el rumor de que

se ha recogido un objeto sospechoso.

Ministro enfermo

Madrid 19 (10 n).—El ministro de Estado Sr. duque de Almodóvar del Río ha empeorado en su enfermedad.

De Guerra

Madrid 19 (10 n).—El ministro de la Guerra general Luque, proyecta reducir los cuerpos de ejército y esta es una de las reformas que piensa poner en práctica.

Terremoto en Barcelona

Madrid 19 (10 n).—Un telegrama de Barcelona dice que ayer se observó en aquella ciudad, un ligero terremoto.

Escuadra salvada

Madrid 19 (11 n).—Los últimos telegramas que acabamos de recibir nos dicen que la escuadra americana del Pacífico se ha salvado, pues había circulado el rumor de que se había hundido, pereciendo más de mil personas.

Zulú sublevados

Madrid 20 (2'15 m).—Desde Londres dan la noticia de que se han sublevado los zulú de Natal.

Huñga terminada

Madrid 20 (2'15 m).—De París comunican que la huelga de carteros y tipógrafos, ha terminado.

## Terremoto en San Francisco

Detalles horripilantes

Madrid 19 (7'30 n).—Los detalles que se reciben del terremoto de San Francisco, horripilan.

Existen más de cien mil personas sin albergue.

Las pérdidas

Madrid 19 (7'30 n).—Se evadían en 200 millones de dollars las pérdidas ocasionadas por los terremotos.

Contra el pillaje

Madrid 19 (7'30 n).—Los telegramas de San Francisco dan cuenta de que continúan los derrumbamientos.

Se ha montado una guardia especial para ir contra el pillaje de personas, que aprovechando estas circunstancias penetraban en las casas y robaban.

Han sido detenidos cuatro hombres que se dedicaban a estos actos y en seguida han sido fusilados.

Los automóviles prestan excelente servicio, trasportando víctimas.

Extensión del incendio

Madrid 19 (11 n).—El incendio de San Francisco tiene doce direcciones.

Hermosísimos edificios han quedado completamente destruidos.

Médicos y socorros

Madrid 19 (11 n).—De New-York han marchado para San Francisco para prestar auxilio a las víctimas.

Han salido muchos trenes llevando socorros.

Pueblo ardiendo

Madrid 20 (2'15 m).—Telegramas recibidos de San Francisco de California dan cuenta de que la ciudad sigue ardiendo.

El incendio se propaga en diferentes direcciones.

Con tal motivo existen 200.000 personas sin albergue.

Se ha salvado del incendio, la Casa de la Moneda.

Más sacudidas

Madrid 20 (2'40 m).—De los Angeles dicen que en aquella ciudad han ocurrido dos nuevas sacudidas.

En toda California, con tal motivo, hay gran pánico.

Para las víctimas

Madrid 20 (2'15 m).—El Senado de Washington ha votado un crédito de quinientos mil dollars en favor de las víctimas del terremoto de San Francisco de California.

FABRA

ALCANCE DE LA NOCHE



Empleado desde hace veinte años por toda clase de personas, cada día es más apreciado y recomendado por los médicos más amantes de la verdad...

Depósito en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera

Primera Comunión

Se han recibido en la Librería de J. TOUS, plaza de Cort, 14 y 16.

ACTUALIDAD

Las convulsiones de la tierra

Erupciones del Vesubio. ¿Qué es un volcán? Sus emplazamientos. Épocas. Hipótesis. Influencia del sol y la luna en los fenómenos sísmicos.

La corteza terrestre atraviesa indudablemente una violenta crisis. En el espacio de pocos meses se han producido catástrofes, alguna de las cuales ocasionó numerosas víctimas.

Una vez más el volcán napolitano amenaza y azota a las rientes villas y pueblillos que trapano se escalonan por unas ricas laderas abonadas por los aluviones volcánicos.

Después de la erupción tristemente célebre era la historia que soterró Pompeya, Herculano y Gencio Pilava, se han repetido otras, todas con cortejo de víctimas, en 1661, 1794, 1822, y mil 872.

¿Qué es un volcán es cosa que todo el mundo sabe: una hendidura en sentido vertical, un punto débil de la corteza de la tierra.

¡Precisamente se comprenden los estragos que han de causar esos aluviones de materias incandescentes!

Al terminar la erupción, al volver a la normalidad se obtura el cráter, hasta nuevas manifestaciones del fuego central, sobre el que vivimos separados únicamente por una corteza que al comprimirse proporcionalmente las dimensiones de la tierra con un huevo, resulta menos gruesa que su cáscara.

No existen volcanes en las costas del mar Báltico, ni en las del Norte, ni en los Estados Unidos; en América hay que buscarlos en el Brasil o en las Guayanas, en las costas donde la pendiente baja suavemente hacia el mar. Encuénanse

trase volcanes a lo largo de las cordilleras de montañas de grande elevación cortadas a pico sobre el mar que ocupan una profundidad considerable, y por lo tanto, una gran depresión en el terreno por haber éste sufrido una gran sacudida; como prueba de esta afirmación y en su abono basta citar los volcanes del Japon y los del grupo de islas de la Sonda, donde existen las mayores profundidades del Pacifico septentrional (7 u 8 000 metros); en las Antillas, donde dejaron los volcanes estela de desdichas, se registran también los mayores

Nuestra información

Don José Estade. En nuestra edición de ayer dábamos cuenta del fallecimiento de don José Estade y Oñil, secretario del Ayuntamiento de esta ciudad.

En el Sr. Estade una persona muy conocida. Ostentaba el título de abogado. Hasta el año 1868, había llevado una vida muy retraída, hasta el punto que no salía nunca de su casa.

Durante su vida política actuó de periodista, publicando artículos de polémica en los diferentes periódicos republicanos que han aparecido en esta ciudad.

En el año 1900, ganó las oposiciones a Secretario del Ayuntamiento de Palma, cargo que ocupó desde el 17 de Mayo de 1900, hasta la fecha.

Desempeñó en paz el fiasco y reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Esta tarde se ha verificado el entierro del cadáver del Sr. Estade, que ha sido entierro civil.

Abrieron marcha los peones camineros del Ayuntamiento, una sección de bomberos, los guardias municipales y serenos libres de servicio.

Sobre el féretro se depositaron tres coronas, una de los concejales del Ayuntamiento, otra de los empleados de las oficinas municipales y otra de flores naturales.

Precisó el duelo, una comisión del Ayuntamiento, formada por los concejales Sres. García Orell y Martí y presidida por el teniente de alcalde, señor Castañó.

Pronósticos del tiempo. He aquí los que hace Steijoon para lo que resta de la segunda quincena del presente mes: Se modificará la situación meteorológica el sábado 21, porque avanzarán del Atlántico hacia el Continente otros centros de perturbación atmosférica, que se hallarán en las islas Británicas, en el Cantábrico y en el S. de la Península, entre Africa y Andalucía.

caldecs del Atlántico; lo mismo ocurre en la cordillera de los Andes, mur formidable que tiene climas y rápidas pendientes sobre el Pacifico austral.

¿Por qué en el Mediterráneo y al Sur de Italia existen volcanes y son tan frecuentes los fenómenos sísmicos?

Indudablemente por la gran depresión del terreno. Alrededor de la tierra existe una profunda zanja, que pasa por la división de los continentes americanos (Panamá) y continúa en dirección al Mediterráneo.

Sobre la época en que se producen estos fenómenos existen numerosas hipótesis, y no fuera temerario admitir la que supone que el sol, por la atracción combinada con la luna y la variación de las manchas en la superficie de aquel, sean un importante factor de las erupciones y terremotos.

Oria el solen por de sí un campo magnético, cuyo espacio se llena por las líneas de fuerza; y a través de las cuales se mueven los planetas del sistema solar, uno de ellos la tierra; no se olvide que la base de ésta está formada por materias metálicas buenas conductoras de la electricidad. Esta masa conductora evoluciona en el campo magnético por corrientes de inducción que varían al variar ella misma.

Se produce esta variación cuando las manchas del sol cambian. Las corrientes inducidas que recorren la masa de la tierra, se modifican bruscamente y no fuera imposible que la masa interior sufriera también un cambio que comunicara la frágil envoltura que las contiene. Lo cierto es que coincide el máximo de las manchas solares con las perturbaciones de la brújula y con los fenómenos sísmicos (actualmente nos hallamos en período máximo) y hemos llegado a una gran inestabilidad de la corteza terrestre.

Mas no es esto todo. El sol y la luna por su mutua atracción deben producir mareas en esa masa líquida del centro de la tierra; cuando estas mareas son de mayor intensidad que la ordinaria empujan al exterior la lava y es sabido que en los equinoccios de la primavera (21 de marzo) se produjeron los terremotos del Jpón, la catástrofe de Uíca, y para mayor abundamiento, el día del cataclismo de la Martinica, el sol, la luna y la tierra se hallaban en línea recta, realizándose la máxima atracción.

por el E. y NE. las depresiones de que venimos hablando, y solamente se sentirán un tanto en algún punto del Mediterráneo, mejorando el estado atmosférico general.

Desde este día se generalizará en la Península el buen tiempo, que continuará hasta el 23, porque las depresiones se acercarán en el Atlántico y el NE. y E. de Europa, afectando solamente un poco a Galicia, al N y NE. de España, la de presión que pasará del archipiélago inglés a Escudriavía y mar Báltico, entre el 25 y 26.

El viernes 27, la borrasca que llegará al NO. de Escocia, y las fuerzas que se señalarán en el SO. de Irlanda, ocasionarán algunos chubascos en Galicia, con vientos entre SO. y NO.

Del 28 al 29 la borrasca de Escocia se encaminará desde el mar del Norte a la Europa Central y mar Báltico, y las fuerzas del SO. de Irlanda se trasladarán desde el golfo de Gascuña al Mediterráneo superior.

En nuestras regiones se producirán lluvias con vientos de entre SO. y NO., particularmente desde el Cantábrico al Centro.

El lunes 30 se apartarán de nosotros por el NE. las referidas depresiones, que apenas influirán en el N. y NE. de España; pero otras fuerzas del Atlántico, se sentirán en Portugal y Galicia, donde se producirán algunas lluvias, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Moneda falsa. Por la policía ha sido puesto a disposición del Juzgado una señora, autora de haber pagado una cuenta con un billete de 100 pesetas que ha resultado ser falso.

Dicha señora según se deduce de las averiguaciones efectuadas, ignoraba que dicho billete fuese falso.

Reparación del Bellver. Después de un mes de trabajo, hace unos días que se terminaron los de reparación del vapor Bellver, en un motivo de las averías que sufrió dicho vapor al chocar con la Mola de Andráig.

mostrándose satisfechos del resultado de inspección. Desde mañana el Bellver, reanudará sus viajes entre Palma y el continente.

Jubilaciones en Telégrafos. La parte dispositiva del Real decreto sobre la jubilación en el cuerpo de Telégrafos dice así:

Artículo 1.º Los funcionarios del cuerpo de Telégrafos cesarán en el desempeño de sus respectivos cargos el día que cumplan sesenta y cinco años, quedando jubilados con el haber pasivo que por clasificación les corresponda.

Art. 2.º La dirección general dispondrá la baja definitiva de cada funcionario el mismo día que cumpla los sesenta y cinco años y ordenará con la anticipación debida la eliminación de la nómina y del servicio activo, con la fecha del día en que cumpla la edad citada.

Art. 3.º La jubilación voluntaria y la por imposibilidad física seguirán rigiéndose por las disposiciones vigentes.

Una ríña. Ayer en un café inmediato a la calle de Cereales dos sujetos por cuestión del juego rieron acaloradamente. Uno de ellos sacó varias contusiones de escasa importancia.

La policía practica diligencias para detener al agresor. El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

La vacante de Secretario. Con motivo del fallecimiento de don José Estade, ha quedado vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Palma, dotada con el sueldo anual de 6.000 pesetas.

La plaza, se ha de proveer de conformidad con lo dispuesto en el Reglamento de Secretarios, publicado en el mes de julio del año anterior.

En el se dispone que las plazas de Secretario, en capitales de provincia, se han de proveer entre los que tengan el título de Secretario, obtenido ante el Tribunal Central.

Como resulta que todavía este tribunal no ha comenzado a funcionar, pues ni siquiera se han anulado las oposiciones, la plaza vacante deberá proveerse entre los secretarios de Ayuntamiento que lleven más de diez años de ejercicio, ó en su defecto, entre los que posean el título de Contadores provinciales.

En la Audiencia. Magistrados a Mahón. Ayer tarde salieron para Mahón los magistrados señores de Lara, Valencia Llacer y el teniente fiscal señor de la Quintana, que forman la sala que ha de ver y fallar las vistas de las causas allí incoadas durante el presente cuatrimestre.

Señalamientos. Mañana a las diez y media tendrá lugar en la sala de esta Audiencia provincial, la vista en juicio oral y público de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Manacor contra Gaspar Oliver Gomila y Juan y Jaime Gomila por el delito de hurto y por infracción de la ley de caza.

Representará al ministerio público el abogado fiscal sustituto señor Fiol y la defensa de los procesados correrá a cargo de los letrados señores Pou y Riera.

Asuntos municipales. Esta mañana se ha verificado la subasta para llevar a cabo las obras de construcción de la acera y un muro de cerca en el camino de la Vileta.

Se presentaron diez postores y se adjudicó al mejor, que resultó ser D. Sebastián Quejigal, quien ofreció hacer un 25 por 100 de rebaja sobre el tipo de subasta que era de 8.930.14 pesetas.

Por falta de número esta mañana no se ha podido reunir la Comisión de Hacienda.

La Comisión de Fomento y Beneficencia esta mañana se ha reunido, aprobando varias cuentas y el traspaso de una sepultura.

Sin tomar acuerdo alguno se habló extensamente sobre las obras de defensa de los nichos del Cementerio, oyendo al arquitecto.

Notas del Carnet

Religiosas. Para hoy - Santa Inés de Monte Policiano y san Sulpicio. Para mañana - San Anselmo, obispo y Santa Alejandra, mártir.

Mañana empezarán en San Cayetano, dedicadas al glorioso Padre San Francisco de Paula. A las seis exposición, a las diez y media misa mayor solemne. Por la tarde, rosario, triduo con sermón por el P. José Xerovins, estación y reserva.

En Santa Catalina de Sana mañana a las seis de la tarde exposición, rosario y novena dedicada a la Santa Titular con sermón por el P. Guillermo Vives.

De viaje. Para Mahón salieron ayer tarde a bordo del vapor Memorquín D. Carlos de la Quintana, D. Juan Serlavos, D. José Cardona, D. Bartolomé Florit Cardona, D. Miguel Ginard, D. Gabriel Sbert y J. Salas, D.ª Francisca Martorell, don Bartolomé Lliteras, D.ª María Melis, don Diego Prats, D. Antonio Borrás, don Juan Marqués, D. Gabriel Pons, D.ª Angela Torrens, D. Pedro Marqués, don Juan Ginard, D. Juan Pons, D. Francisco Pons, D. Bartolomé Gomila, D. Antonio Cardona, D. Cosme Escalas, don José Cortés, D. Gil Panadés, D.ª Teresa Torres, D. Miguel Franch, D. Fermín Torrella, D. Rafael Fiol, D. Guillermo Tour, D.ª Teresa Verdura, D.ª María Ferrer, D.ª María Bennasar, D. Gabriel Ferrer, D. Jaime Sastre, D. Jerónimo Salom, D. Andrés Triay, D. José Marqués y D. Gabriel Virell.

Procedentes de Marsella han llegado esta mañana a bordo del vapor Isleño D. Gabriel Bisellach, D.ª Asunción Radó, D.ª Antonia Coloull, D. Antonio Mayo, D.ª Margarita Borrás, D.ª Margarita Frontera, Sra. Vidal, Sra. Salom, Señora Nicolau, Mr. Jacques Paul, D. Jacinto Barceló y D. Sebastián Juan.

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana a bordo del vapor Balear D. José Sánchez, Mr. S. Boroly, Mr. Rossy, Mr. Llanorrev, D.ª María Gomila, D. José Franch, D. José Brancans, D. Miguel Guma y D. Lucas Ramon y señores.

Para Barcelona han salido esta tarde en el Cataluña D. Jai. e Oleg Maroó y Amer, D. Bartolomé Godó, D. Pablo Boronat, D. Narciso Odina, De Ruella, D.ª María Jaume y D. Juan Bennasar.

Ha fallecido en Campanet a edad muy avanzada el propietario D. Arnald Capó Bennasar.

El difunto era muy apreciado en esta población. En distintas ocasiones había ocupado los cargos de juez municipal y teniente de Alcalde, siempre con mucho ecetero.

A toda su familia enviamos nuestro pésame.

Militares. Servicio de la Plaza. Parada. - El Regimiento Infantería de Palma. Jefe de día. - El Sr. Comandante don Miguel Vila Palmer.

Hospital y Provisiones. - El segundo Capitán del Regimiento de Infantería de Palma. Vigilancia. - El quinto Oficial de Artillería y clases del Regimiento Infantería de Palma. - D. O. de S. E. - El Teniente Coronel Sargento mayor D. Damián Garay.

Abonos de tiempo. Se ha accedido al primer Teniente del Batallón Infantería de Ibiza D. Serafín del Nido Torres la súplica de abono de tiempo servido en estas islas.

Matrimonio. Se ha concedido real licencencia a D. Jaime Vidal Villalonga, Capitán del Regimiento Infantería de Mahón para contraer matrimonio con D.ª María de la Concepción Llanas Quintillo.

Marítimas. Entradas. Movimiento en el puerto durante las últimas 24 horas. Procedente de Valencia ha llegado esta mañana el vapor San José de la matrícula de Sevilla, con cargamento de hierro consistente en 4.001 lingotes hierro, 191 fajas y 351 piezas hierro laminado en barras, y un pasajero.

También ha llegado esta mañana procedente de Barcelona el vapor Balear, con la correspondencia, 10 pasajeros y carga general.

Procedente de Marsella, ha llegado esta mañana el vapor Isleño, con 13 pasajeros y carga variada, entre la cual figuran 50 sacos de garbanzos, 20 de cebada, 75 cajas de leche condensada, 10 sacos de alubias, 5 balas de pieles, 21 cajas de vidrio y 13 balas de cerros sin cortar.

Procedente de Puente Mayor, ha llegado esta mañana el bergantín goleta Joven Antonio, con cargamento de las tre.

Salidas. Con destino a Mahón salió ayer tarde el vapor Memorquín, con la correspondencia, 77 pasajeros y carga variada.

Despachados. Continúan despachados los vapores Miramar y Cataluña para Argel y Barcelona respectivamente.

Con destino a Barcelona se ha despachado y saldrá tan pronto como termine las operaciones de descarga el vapor San José.

También se ha despachado para Lisboa el bergantín goleta Clementina que entró ayer de arribada forzosa, con cargamento de cortices.

Noticias varias. Mañana por la mañana llegará procedente de Alicante e Ibiza el vapor La Ibia.

Por la tarde saldrá para Valencia e Ibiza. Con destino a Barcelona saldrá mañana por la tarde a la hora de itinerario el vapor Balear.

Defunciones. Dia 18. - Bartolomé León Arnau, casado, 65 años. Antonio Ferragut Feliu, casado, 50 años.

María Josefa Jaume, viuda, 64 años. María Concepción Mir Morro, casada, 40 años. Catalina Darder Ruselló, Antonia Sometet Pol, 55 días. Margarita Cíer Tomás, 21 días.

Estadística

Cotizaciones. Valores Locales. Dia 20 de Abril de 1904. Crédito Balear 98 7/8. Fomento Agrícola 90 7/8. Acciones Vapores Isleña 71 1/2. Obligaciones de id. al 5 por 100 104 1/2. Acciones Salinera Española 140 1/2. Obligaciones de id. al 6 por 100 104 1/2. Id. de id. al 5 por 100 101 1/2. Ferro-carriles de Mallorca 72 1/2. Alumbrado por Gas 96 1/2. La Económica 107 1/2. Bonos Municipales 48 1/2.

Valores Públicos. Oficial del día 19 a las 11. 4 por 100 interior contante 81 7/8. 5 por 100 amortizable 100 3/8. Banco de España 439 1/2. Tabacos 113 1/2. Francos 113 1/2. Libras 2 1/8.

Barcelona (Bolsa) día 19 a las 11. 4 por 100 interior fin de mes. 82 1/2. 5 por 100 amortizable 100 3/8. Nortés 52 1/2. Alicante 89 1/2. Orenses 27 1/2. Coloniales 70 1/2. Francos 113 1/2. Exterior de París 93 1/2. Renta Francesa 95 1/2.

Barcelona (Bolsa) día 20 a las 11. 4 por 100 interior fin de mes. 82 1/2. Nortés 52 1/2. Alicante 89 1/2. Francos 113 1/2.

Nada es imposible

La divina de las Píldoras Pink. Cuando los otros medicamentos se frustran. Las Píldoras Pink curan.

Nada es imposible a las Píldoras Pink y nada debe desesperar de su cura antes de las horas experimentadas. Esto se entiende, es claro, bajo el punto de vista de las enfermedades que las Píldoras Pink tienen la pretensión de curar. Las Píldoras Pink no intentan presentarse como el remedio de todos los males. Las enfermedades que ellas curan son las que tienen por origen la pobreza de la sangre, la flaqueza de los nervios y esas enfermedades son muy numerosas y sobre todo muy frecuentes.

El señor Felipe Díaz de Garay, Montesa, 108, 2.ª A. de Barcelona, por ejemplo, después de haber experimentado inútilmente una grande cantidad de remedios no ha perdido la esperanza. Al fin y al cabo, ha experimentado las Píldoras Pink y se ha curado.

«Desde mucho tiempo», escribe este señor, yo padecía de reumatismo y de dolores que se localizaban con mayor intensidad en los riñones. Mi estado general era de veras digno de lástima. Tenía sin cesar el vértigo, una fatiga y cansancio mental muy pronunciados que me permitían entregarme a ningún trabajo intelectual, y una fatiga física que me impedía de hacer el mínimo trabajo corporal. Había perdido el apetito y mis digestiones eran muy difíciles y laboriosas. No podía dormir de noche. Fastidiado ya de haber tomado tantos remedios sin resultado, tuve un día la buena inspiración de experimentar también las Píldoras Pink que muchos me habían recomendado. A la segunda caja, empecé de notar mejoras muy importantes que me han hecho seguir el tratamiento con toda confianza. Ahora que lo he concluido, la verdad es que me encuentro completamente restablecido y fuerte. Si V. no ha probado nunca la eficacia de las Píldoras Pink no digan que son males incurables; aprestense a experimentarlas. Así como ellas han curado a tantos otros, me dejarán también de curar sus enfermedades. Dichas Píldoras son dotadas de una soberana eficacia contra la anemia, la clorosis, la neurastenia, la flaqueza general, las enfermedades del estómago, reumatismos, jaquecas, neurálgias, cefálicas.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja y veintinueve pesetas las seis cajas. Almoneda de Libros. SAN JAIME 7-2.º IZQUIERDA. Visible de 2 a 7 tarde.

De Teatros

Lirico

La función de anoche no ofreció novedad alguna. En Frasco L. is cosecharon nuevos aplausos las tipas Molina y Viglietti que de cada día gustan más; el tenor señor Leal fué ovacionado como siempre en las jotas, que canta de una manera admirable.

En La Borrica, también fueron aplaudidos el señor Pinedo y la tiple cómica señora Querol, si bien el público desearía aplaudir á esta artista en otra clase de obras, ya que para ello tiene condiciones la señora Querol.

El Sr. Pinedo no estuvo acertado al suplir con varios números de prestidigitación, parte del usual programa; en trabajo no dejó satisfecito á la concurrencia; estos pasatiempos solo pueden ser admitidos como plus en algún beneficio ó función extraordinaria.

Esta noche se anuncia el estreno del Nuevo Cartizares y para mañana Villa Alegre.

San Francisco de California

Esta hermosa ciudad que acaba de ser destruida por el terremoto, la capital del Estado de California, en la región occidental de los Estados Unidos, emplazada en la extremidad septentrional de la península costera que avanza de S. á N. de la bahía de San Francisco, y que el Estrecho de la Puerta de Oro separa de la otra península que se proyecta de N. á S.: es capital de condado y término del ferrocarril del Pacífico Central. Tiene 298 887 habitantes, según el censo de 1890. El plano de la Capital puede dividirse en tres partes: una al N. limitada por el Golden Gate, otra al S. y la tercera, que las separa, más pequeña, pero la más importante por ser el barrio principal del comercio, y sus principales arterias desembocan en los docks y en los muelles de la bahía.

Contaba San Francisco con espléndidas vías, de construcción magnífica, verdaderas alamedas muchas de ellas de más de una legua de largo. Tenía cinco teatros de primer orden, casi todos destruidos hoy por el terremoto. Su parque de Golden Gate es uno de los parques más espléndidos de las ciudades americanas; situado á orillas de la mar es el sitio de paseo y reunión de cuantos turistas llegan á la ciudad. Una de las curiosidades que hallan éstos en los alrededores de San Francisco es la Peña de las Focas, donde éstas viven á millares protegidas por una ley que impide terminantemente darles caza.

Entre la plaza de Lafayette y la plaza Alta se extiende el populoso barrio de los chinos. En él habitan éstos, como en una ciudad de la misma China: con sus calzadas, sus garitas inmundas destinadas á los fumadores de opio, sus casas de juego y cuantos vicios aniquilan á la raza amarilla en las ciudades de Oriente.

Por esa degeneración y por la competencia que en la mano de obra hacen los chinos á los obreros americanos, las leyes de la República restringen mucho el derecho de ciudadanía á aquéllos. Esta es la causa de la enemiga que existe entre unos y otros; á eso obedece el intento de boicottaje de los cargadores de los puertos chinos contra la importación de mercancías norteamericanas; y esa es también la razón de las protestas y mítins frecuentes que los chinos organizan en San Francisco. En uno de esos mítins estaban reunidos cuando comenzó el terremoto.

San Francisco es una de las ciudades más pintorescas de América. Aunque en construcción es muy semejante á las ciudades de Nueva Inglaterra, su aspecto es riuense y su color blanco, como las ciudades mejicanas. Además de sus teatros, contaba con una biblioteca de Derecho (15 000 volúmenes), la de los Odd Fellows (25 000), la Comercial (40 000) y la de Máquinas (30 000). En pocos años, en estos últimos tiempos había crecido asombrosamente la pros-

peridad de San Francisco. La guerra hispano americana, popularizó su nombre entre nosotros. De San Francisco salieron la mayoría de las expediciones de tropas yankee contra Filipinas. Las tres vías transcontinentales americanas convergen en su puerto.

Los estragos del último terremoto se explican en parte, por la violencia y duración de la sacudida, en parte por el sistema de construcción; una gran extensión de la ciudad está construída sobre terrenos robados al mar, otra sobre dunas.

Fundaron la ciudad, entonces aldea de San Francisco de Juerba Buena, los frailes franciscanos de las misiones de Méjico en 1776.

Gacetillas

Según anuncia un colega, el ameno cronista Asorin no ha podido verificar su proyectado viaje á Mallorca.

Continúa el tiempo siendo desahogado; durante el día han sido ligeras lloviznas y el horizonte ha permanecido encapotado.

Hoy los guardias marinas y parte de la tripulación del crucero francés Dugny Erouin han salido á tierra visitando la población.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado un sujeto que maltrató á una mujer.

Continúan los trabajos de construcción de parterres en el jardín del Euzancho.

Ha sido nombrado Juez municipal suplente de Bañabufar D. Sebastián Gabot Tomás.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Binisalem.

Para ocuparse de la reforma de aranceles esta noche se reunirá en la Cámara de Comercio los almoxarifes de maderas de esta plaza.

Hoy ha terminado el jubileo de Cuarenta Horas que en la iglesia de Santa Teresa se han dedicado al Patrocinio del Patriarca San José.

Per el Presidente de la Audiencia se cita, llama y emplaza á Pedro Vallepré Busqueta, natural de Muro.

Según noticias, ha fracasado la proyectada sucesión por el señor Ferrández Daro en su globo Huvacán, á causa de que los vientos reinantes en Mallorca no son apropiados para que la misma tenga éxito feliz.

A las cinco de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor correo Cataluña. El vapor que debía salir para Valencia ha suspendido la salida.

Se ha declarado por real orden del ministerio de Hacienda que el tipo medio del cambio en la primera quincena del mes actual ha sido el de 15'81 por ciento, correspondiendo en su consecuencia, una reducción de 13 por ciento en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúan en las Aduanas durante la segunda quincena del mes de abril corriente.

Ha salido para Mahón el Director de El Bien Público de aquella ciudad, nuestro paisano D. Jerónimo Masanet.

En esta Catedral se están preparando los niños que el próximo domingo celebrarán la primera comunión.

Se ha puesto á la venta en la librería Tous, el primer número de la nueva é ilustrada revista teatral, El arte del Teatro.

Dicho número contiene dos hermosas oleografías, informaciones ilustradas de las obras Más fuerte que el amor, Los Chorros del oro, y La cacharera obra de Caballero y otras informaciones.

Se vende al precio de 60 céntimos número.

Ha sido puesta á disposición del Juzgado una mujer que promovió escándalo en la calle del Socorro.

Esta tarde ha caído sobre esta ciudad abundante lluvia.

Ha sido amonestado un sujeto que molestaba á otro que reside en una casa inmediata á los Hostalets.

Mañana, á las doce se celebrará la sesión inaugural de la Diputación del actual semestre.

Toda erupción herpética ó escrofulosa desaparecerá en breve lavándola tres ó cuatro veces al día con «Agua de Mediana de Aragón».

OSTRAINA el mejor reconstituyente y el más recomendado por los médicos. Depósito Centro Farmacéutico Harina 34 y principales farmacias y droguerías de Palma y del mundo.

Ninguna Tos resiste 24 horas á los Discoides pectorales Rosselló, caja 2 reales.—Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Se cura usando las Pastillas anti-sépticas balsámicas Morelló.

Con el uso continuo del «Jabón fluido Gergot» desaparecen las manchas y pecas del cutis. Venta en perfumerías.

Las verdaderas Pastillas Fraixas Romera son las únicas que curan la TOS y afecciones del pecho. Exigir en las cajas la fotografía del autor.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos, sírvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Coque, castaño, toba, ferina y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—Frasco UNA peseta. Depósito, Farmacia Obrador, Palma.

Somatose Reconstituyente de primer orden.

Postales Cuadros Copias de los cuadros de pintores célebres, existentes en los Museos Universales. LIBRERIA DE J. TOUS

MEDINA y MARAÑON Leyes civiles de España Leyes Penales Precio 12 pesetas cada tomo De venta en la Librería TOUS, Plaza de Cort

SOMBREROS El viajante y las Modistas de la Casa A. de León de París que por primera vez visitan esta importante Capital, harán la gran Exposición de Sombreros para Señoras y niñas, utilizando los Modelos, los días 18, 19 y 20 del actual en el HOTEL MALLORCA cuarto número 10. Se suplica á las Señoras se aprovechen de la ocasión.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora el día 22 de los corrientes á las doce de la tarde, en el domicilio de la Asociación y con arreglo á las condiciones que en este local están de manifiesto, se celebrará un sorteo público entre los imponentes de la Caja de Ahorros para la adjudicación de 1.800 pesetas, que serán distribuidas en los siguientes premios: uno de 160, uno de 100, uno de 50 y sesenta de 25 pesetas cada uno.

Lo que se hace público para que lleve á conocimiento de los imponentes y demás personas que gusten asistir al acto. Palma 14 Abril de 1906.—El vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

ISLEÑA MARITIMA Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor

BELLVER Saldrá el próximo sábado 21 corriente á medio día directamente para MARSELLA admitiendo pasajeros y carga. Se despacha en las oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Todos los jueves á las 5 de la tarde sale vapor de la misma Compañía para Argel, regresando los sábados.

El Profesor de Teología don Bartolomé Vives Molí ha cambiado su domicilio en la calle de Gater 5.—2.º Palma junto á la calle de San Miguel.

Viajes de Alfonso XIII

En la Librería de D. José Tous se ha recibido nueva remesa del cuaderno número 6 y 7 que edita la casa Nueva Mundo, profusamente ilustrado con hermosos grabados. Precio del cuaderno 1 peseta

MIGUEL S. OLIVER ILLA DAURADA La ciutat de Mallorca Precio 50 cts Librería Tous

Guia oficial de España PARA 1906 Precio 9 pesetas. Librería TOUS

MODAS REVISTAS DE MODAS, con las últimas novedades y figurines franceses, ingleses y alemanes. Las mejores Revistas de Modas se venden en la Librería TOUS, plaza de Cort, 14 y 16. Se han recibido las revistas de Modas correspondientes á los meses de Febrero y Marzo del año actual.

Más telegramas Telegramas números 2, 19, 22, 24, 25, 26, 28, 31, 42.

El Papa enfermo Madrid 20 (2'15 m).—De Roma comunican que el Papa guarda cama á causa de cierta dolencia del corazón.

Comercio de esclavos Madrid 20 (9 m).—El diario «Daily Telegraph» dice que en Tánger el comercio de esclavos continúa explotándose arbitrariamente.

Una delegación argentina Madrid 20 (9 m).—Telegrafían de Buenos Aires que el gobierno de la República Argentina ha decidido enviar á España á bordo del crucero «Buenos Aires», una delegación de dicha República para asistir á la ceremonia del matrimonio de S. M. el Rey Don Alfonso XIII.

Huelga de tipógrafos.—Cesantías Madrid 20 (9'30 m).—Telegrafían de París que la mayor parte de imprentas han sido cerradas, habiéndose suspendido la publicación de muchos periódicos.

El cierre obedece á la huelga de tipógrafos, que va tomando gran incremento.

El Consejo de Ministros ha acordado decretar la cesantía de todos los funcionarios que han persistido en la huelga.

Felicitando al Sr. Moret Madrid 20 (9'40).—Una comisión de supervivientes de la campaña de África ha felicitado al presidente del Consejo Sr. Moret por el feliz resultado que ha tenido la Conferencia de Algeciras.

Fallecimiento de Mr. Curie Madrid 20 (9'40).—París.—El inventor del «radium» Mr. Curie ha sido atropellado por un carro que le ha destrozado el cráneo. Mr. Curie falleció instantáneamente.

La escuadra del Pacífico Madrid 20 (9'40 m).—Washington.—El departamento de Marina ha recibido un despacho del comandante de la escuadra del Pacífico diciéndole que todos los buques se hallan intactos.

Las sesiones del Parlamento Madrid 20 (9'40 m).—Se insiste

en que las sesiones del Parlamento se reanudarán el próximo mes de Mayo.

El centen rio de Franklin Madrid 20 (9'40 m).—La colonia americana residente en París, ha resuelto suspender las fiestas que debían celebrarse para el centenario de Franklin.

Dicha suspensión obedece á la catástrofe de California.

El Kaiser Madrid 20 (9'40 m).—El Kaiser ha entregado 10.000 marcos para las víctimas del Vesubio.

Congreso de Química Madrid 20 (9'40 m).—Ha marchado á Roma una comisión de catedráticos para asistir al Congreso de Química que se celebrará en aquella capital.

Congreso internacional de Medicina Madrid 20 (9'50 m).—Lisboa.—Se ha inaugurado con gran solemnidad el Congreso internacional de Medicina. Asistieron al acto los Reyes y el cuerpo diplomático.

El Rey Don Carlos dió la bienvenida á los congresistas extranjeros. Después discursaron el Presidente del Congreso, el profesor de la Universidad de Coimbra, los delegados extranjeros y el Presidente del Consejo de Ministros.

Después el Rey nombró presidentes honorarios á los representantes de países extranjeros.

Construcción de cañones Madrid 20 (10'45 m).—El Presidente del Consejo de Ministros ha anunciado que la fábrica de Plasencia se encargará de la construcción de 40 cañones sistema Schneider.

Incendio en una mina Madrid 20 (10'45).—Córdoba. La mina denominada «La Mortera» se incendió á efecto de la explosión de un barrenos.

Nueve obreros quedaron heridos; tres de ellos de mucha gravedad.

El Instituto de Reformas Sociales Madrid 20 (10'45 m).—El señor Moret ha asistido al Instituto de Reformas Sociales exponiendo á éste los proyectos del Gobierno con respecto á la reforma de la administración de justicia, con relación á las clases sociales.

Se ocupó de la excitación obrera y de la crisis de Andalucía.

Terremoto en San Francisco Otra ciudad destruida.—Más de mil muertos Madrid 20 (9 m).—El periódico «Times» de New York publica la noticia de que la ciudad de Santa Rosa, población de 30 000 habitantes, ha sido destruída en idénticas condiciones de San Francisco de California.

Han ocurrido en esta nueva catástrofe más de mil muertos.

Destrucción de San Francisco Madrid 20 (9 m).—Comunican de San Francisco de California que el Estado Mayor del cuerpo de Bomberos declara que dos terceras partes de la ciudad han quedado destruídas.

El Comandante de las tropas de aquella guarnición considera segura la destrucción total.

El Kaiser y la catástrofe Madrid 20 (9'40 m).—Berlín.—El Kaiser ha telegrafiado al presidente Mr. Roosevelt deplorando la catástrofe de California.

Lotería Nacional (URGENTE) Madrid 20 (2'30 t).—El sorteo de la Lotería Nacional ha dado el siguiente resultado:

El primer premio de 150.000 pesetas ha correspondido al número 11.258, despachado en Sevilla. (El número 11.259, despachado en PALMA, tiene por aproximación y centena ptas. 2.500).

El segundo premio de 60.000 pesetas ha correspondido al número 29.389, despachado en Barcelona.

El tercer premio de 35.000 pesetas ha correspondido al número 22.823, despachado en Barcelona.

Con 3.000 pesetas cada uno han salido premiados los números 27.924, 9.654, 14.006, 16.611, 23.791, 13.677, 14.733, 4.559, 6.819, 13.556, 19.219, 27.623, 30.402, 18.003, 26.524, 4.084, 2.133, 1.450, 28.726, 32.541, 31.760, 30.819, 35.611, 20.972, 8.353, 7.839, 1.335, 30.093, 31.713, 35.785, 10.993, 30.238.

La Bolsa (URGENTE) Madrid 20 á las 16

Interior contado. . . . . 81'85 Interior fin de mes. . . . . 82'02 Amortizable 5 por 100 . . . . . 100'95 Banco de España. . . . . 437'00 Compañía de Tabacos. . . . . 401'50 Francos . . . . . 15'30 Libras . . . . . 06'00 Exterior de París. . . . . 93'87

FARRA

AVISO Desde la publicación del presente AVISO las órdenes de anuncios para este periódico se recibirán en el

Centro de Anuncios Plaza de Santa Eulalia—10 donde vuelven á quedar definitivamente instaladas sus oficinas.

AL LENTE DE ORO 25—BROSSA—25 Elegantes molduras y cromas para cuadros Última novedad se han recibido Lentes y gafas de todas clases Se hacen composuras. Precios económicos. BROSSA—25

VENTA Se desea vender un local de mucha capacidad destinado á fábrica y contiene una máquina á vapor con sus calderas, tres juegos de muelles y un sifón todo en muy buen estado. Para informes D. Lorenzo Oliver, Veterinario, en Mnacor.

Sordos Maravilloso invento Con real privilegio para darles oído sin operar ni medicamentos. Pedir prospectos á D. Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, calle de la Montera, número 21, c. Madrid.

¡A los toros! Hermosa colección de 16 tarjetas postales limitación á acuarelas. Se ha puesto á la venta en la Librería de J. TOUS.

patrón al príncipe. Y el príncipe os espera. El conde, al hablar, miró el reloj. —Oídme, tomad esto é id dentro de una hora. —Pero—dijo Onésimo—puede que el patrón... —¿Cuándo volverá vuestro principal? —A las doce. —Muy tarde. Id vos mismo. Se trata para su casa de un encargo de veinte ó treinta mil francos más... —Voy al momento—dijo Onésimo, que no se sentía bien delante de Meriadeo. —El príncipe está aún en el Gran Hotel—prosiguió el conde Paul.—He aquí mi tarjeta; os recibirán en seguida. Onésimo tomó la tarjeta y salió. Entonces Meriadeo y el conde sonrieron. —Se muere de miedo—dijo el conde. —¿Creéis que me haya reconocido? —¿No habéis notado el movimiento de terror que no ha podido reprimir? —Mi querido conde,—dijo entonces Meriadeo,—desde antayer y hasta el presente os he obedecido ciegamente. —¿Y no queréis continuar? —Sí, pero quisiera hacer una pregunta. —¿Veamos.

—¿Qué quiere hacer el príncipe con ese miserable? —¿Lo queréis saber? —Sin duda, si es posible. —Pues bien, ese miserable, como le llamáis, es no solamente un hábil obrero y un mozo inteligente en su oficio, sino también lo que se llama una capacidad. —¿Qué queréis decir? —Este hombre sueña con una fortuna. —¿Por qué? —Tiene los documentos de Raul. Meriadeo se sonrió. —Ya sabéis que Raul no se lo comprará. ¿No ha hecho el juramento de no reivindicar nada? —Sin duda. Pero si Raul no quiere, otros pueden querer. —¿Ahí! —Y darle un buen precio. —¿Quién? —Mme. Gonidec, por ejemplo. —Es verdad. —Y hé aquí lo que queremos impedir. —¿Cómo? —Esa es cuenta del príncipe y no nuestra. —Muy bien. —¿Estáis satisfecho? —Aun no.

pues se trata para él de un bonito negocio. Y empezó á hacer su toilette. Vistióse como dijo á Sidonis: —Si el principal pregunta por mí, le dice que he ido á tratar de un encargo de 30 000 francos. —Bueno. —Y que no volveré hasta las dos. —¿Vas, pues, lejos de aquí? —No, al Gran Hotel. —¿Y para ir y venir te son necesarias cuatro horas? —Es que además tengo que hacer otro recado. —¿Ah. —Es muy importante también. —¿Para el principal? —No, para nosotros. —¿Qué quieres decir? —Quiero decir que aprovecharé la ocasión para darme una vuelta por cierta parte. —¿Por qué parte? —A una parte, donde quizás me digan donde puedo encontrar al que busco. —¿Al heredero de Cabestán? —Tú lo has dicho. Y poniéndose el sombrero salió á la calle.

da vida, no dejaba de tenerle las consideraciones que su diligencia merecía. Cuando después de la inspección por los talleres, se disponía á subir á su casa, el portero avisó que el señor ruso llamaba á Maszullí. —No está, pero iré yo—dijo. Y siguiendo las instrucciones de su principal, dispúose á ir. Entró en la mansión del conde, que desde su llegada á París no era el mismo bárbaro del Cáucaso. Onésimo saludó. El conde Paul lo miraba con atención. —¿Sois el contramaestre del señor Maszullí? —Sí, señor conde. —¿Y os llamáis Onésimo? —Precisamente. —Me han hablado de vos, haciendo elogios de vuestra inteligencia. Onésimo saludó. —Se trata de rehacer mi caballeriza y mis carruajes. —Tenemos, señor conde, un carpintero terminado antayer. —Bueno, ¿y qué más? —Un fastón de ocho luces... Y... además... —Basta. No tenéis lo que necesito. Onésimo retrocedió. Después contestó con valor.

### Vapores Directos Linea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 23 de Abril del puerto de Barcelona el vapor español

### Brasileño

Precios de pasaje de Palma para Montevideo y Buenos Aires: 1.ª, 147; 2.ª, 100, y 3.ª, 88 duros.  
Admite carga y pasaje para dichos puntos.

### Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Abril el vapor

### CONDE WIFREDO

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Mayaguez, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto el día de Abril el vapor español

### MIGUEL GALLARD

NOTA.—Se aplica a los señores cargadores avisar a la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.  
Para más informes: dirigirse a los Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

## Jabones fluidos Gorgot Medicinales

Los jabones fluidos son los más indicados para la toilette higiénica y para combatir ciertos estados morbosos de la piel y cuero cabelludo.

Preparamos los que siguen y cuantos las señoras médicas se sirven prescribir.

JABON FLUIDO SUBLIMADO. Indicado en el acné juvenil (granos de la juventud) y acné milium (barros).

JABON FLUIDO AL ICTIOL. Emplease en los diferentes acnes, muy en particular en la seborrea.

JABON FLUIDO AL TIMOL. De gran efecto en el tratamiento de la disidrosia, ó perturbación de la función sudoral, y en la foliculitis.

JABON FLUIDO SULFUROSO.—Su eficacia es casi infalible en el tratamiento del acné cuperoso y seborrea (herpes). Licosis, foliculitis, etc.

NOTA.—Véase prospecto.  
De venta.—En todas las buenas perfumerías y farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera.

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

## TARIFA DE ANUNCIOS

EDICTOS y anuncios judiciales, línea del cuerpo 8, á 0'50 pesetas.  
ANUNCIOS DE SOCIEDADES línea del cuerpo 8 á 0'20 pesetas.

RECLAMOS en 2.ª ó 3.ª página á 0'15 pesetas línea del cuerpo 8.  
GACETILLAS en la sección destinada para esta clase de propaganda la línea del cuerpo 8 á 0'25 pesetas.

ANUNCIOS EN LA CUARTA PLANA á pesetas 0'08 la línea sencilla del cuerpo 8.  
Cada ANUNCIO, reclamo, EDICTO, etc., etc., debe abonar pesetas 0'10 por inserción por impuesto del timbre móvil al Estado.

NOTA.—Los anuncios, reclamos Edictos, etc., etc., que solo se publiquen una sola vez deberán abonar el 50 por 100 de recargo sobre el precio de la tarifa.

Encajes de prospectos á pesetas 10 la tirada de toda la edición.  
Comunicados á precios convencionales.  
20 por 100 de descuento á los señores suscriptores.

El Centro de Anuncios de Juan González, P. de Sta. Eulalia, 10

tiene en arrendamiento la sección de propaganda de este periódico y es la única casa autorizada para el cobro, á ella pues deben dirigirse cuantas personas y entidades deseen utilizar la sección de propaganda de este diario.

Se hacen contratos de anuncios y reclamos permanentes á precios convencionales.  
Fijación de carteles y reparto de prospectos á precios sumamente módicos.

### Anuncios para los periódicos de Madrid y Provincias

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO EL

### Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.  
Farmacia del Globo, Plaza Real 1, Barcelona, y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

## Hotel Universo, Barcelona

Plaza Paleoc 3.—Propietaria Viuda de J. Serra, Hospedaje, desde 5 pesetas.  
Restaurant á la carta

# JABON FLUIDO GORGOT DE TOILETTE

Este Jabón compuesto de hiel de vaos, afrocho y salol, es de perfume finísimo, y viene recomendado por la higiene moderna para la limpieza del cutis, en sustitución del jabón en pastillas. Indicadísimo y necesario para lavar la cara; por no producir escozor, conservarla tersa, sin manchas, granos, rojeces y arrugas prematuras. Usándolo en el baño, preserva á la piel y cuero cabelludo de toda enfermedad contagiosa. Con su uso diario se conserva la belleza eternamente. Cada frasco va acompañado de su prospecto en donde se indica la manera de usarlo.

De venta en todas las buenas perfumerías de Palma. En el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia 10, se facilitarán gratis botellitas de muestra de este jabón y datos para los pedidos al por mayor.

## Solución Benedicto

DE GLICERO DE FOSFATO  
CAL CON GRESOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consecutivas, plisencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, potencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, acrofulismos etc., etc.  
Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 11, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

## ¡MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

Premiado en varias Exposiciones  
con DIPLOMAS DE HONOR  
Y MEDALLAS DE ORO



Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigotes y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Yiba pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.  
Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados.  
El que es calvo ó le cae el cabello es porque quiere, pues mediante contrato

¡Nada se paga si no sale el cabello!

¿Puede darse mayor garantía en el éxito infalible del tan renombrado Céfiro de Oriente-Lillo?  
Consulta por el inventor D. Xelidoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 18, 1.º—BARCELONA, de 8 á 8, días festivos de 10 á 1.

También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Basares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas franco.

### ¡AVISO IMPORTANTE

25,000 PSETAS se apostarán contra igual cantidad, al que pretenda demostrar que existe en el mundo un preparado que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

### A los propietarios

Se desea un local propio para instalar una fábrica en esta capital y de unos 350 metros cuadrados de superficie.  
Para informes, San Miguel 120.

### Almoneda de muebles

Por ausentarse sus dueños se desean vender varios muebles en muy buen estado.  
Calle del Rayo, 71, Santa Catalina.

### A los que se ausentan

Se construyen embalajes y transportan muebles á todos los puntos de España.  
Mudanzas, cambio de muebles, y colocación á domicilio de los mismos, galerías, etc., etc.  
Presupuestos gratis, compra de muebles usados, Brossa 36, tienda.

### Balcones de lance

Se venden en la cerrajería de Bartolomé Barceló, calle Matadero, número 22.  
Los hay de varias medidas con balustres redondos y nudos de fundición.

También se desea vender una galera nueva de 4 asientos y un carro de los llamados borts.

También se desea vender una galera usada de 6 asientos en muy buen estado.

### Venta

Se halla de venta un predio de 48 cuarteradas, 29 dehesas, cerca del Pont d'Inca.  
Dicha finca se compone de 37 cuarteradas de almendros, algarobos, vides y lo restante de olivar, árboles frutales, casa de recreo y planta baja propia para colono.  
Informarán calle de Bosch núm. 1—3.º

### RENOMBRADOS

## MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

PARA LAS ESTRECHES URETRALES  
URETRITIS PROSTATITIS GISTITIS  
CATARROS DE LA VEJIGA



INVENTOR DE LOS  
SOLUCIONANTES

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores ni funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los dos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Males venéreos. Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlcera, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites é Inyección Costanzi.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sífilis. Curación radical con el Autisifilico Rob Costanzi, depurativo imperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de la huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera que de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de visitar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando estas á las primeras manifestaciones de mal, se evita en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como átestigua más que nada, el que se admite á los increíbles el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle de Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

## Anemia y sus causas se cura con la Ostraina

Reconstituyente superior á todos  
y el más recomendado por los Sres. Médicos. Puede tomarlo el niño de teta al anciano más débil

Los que recomiendan la OSTRAINA conseguirán el agradecimiento de los enfermos.

Catálogo gratis y venta Centro Farmacéutico Barina 34, y principales farmacias y droguerías de Palma y del mundo.

## Gran fábrica de productos refractarios y de gres

M. Cucurny, Propietario de las minas de tierras refractarias  
Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.  
Venta de tierras refractarias, Fátimas, Bordeta. Teléfono, 3.977.—Bassegoche—Princesa y Cotonera 6—Teléfono, 1.847, Barcelona.

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PSETAS

al que presente CAPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veintiseis años de éxito creciente. Única aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajosa sobre todos sus similares.—Frasco 4 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.  
Pedia Sándalo Pizá.—Desconfiad de imitaciones.

## No mas pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.  
Venta en droguerías y perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21—Barcelona

## Gotas Madres Sulforosas DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, lagas, anginas, bronquitis, etc. que está indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.  
Precio del frasco, 3 pesetas

## FER BAR

Medicación ferruginosa por excelencia; anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminencias médicas.  
Precio de la botella, 3 pesetas.  
Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—32

—No creo que en París haya otra casa mejor que la nuestra, señor conde.  
—No digo lo contrario; pero...  
Este pero hizo de nuevo fruncir el entrecejo á Onésimo.  
—No os enfadéis; el coche que yo pido no existe.  
Onésimo hizo un gesto de sorpresa.  
El conde prosiguió:  
—Me quedo con el cupé y con el faetón, por ahora. Pero habiemos de lo otro.  
—Espero las órdenes del señor conde.  
—Quiero un cupé, con dos objetos.  
Onésimo escuchaba atento.  
—Un cupé que á primera vista parezca un carruaje de señora.  
—Comprendo. Elegantísimo.  
—Y además, quiero que por medio de un botón se convierta en un coche celular con todas las garantías de resistencia. ¿Eso es posible?  
—Todo es posible, señor conde.  
—El botón que ponga en movimiento el mecanismo estará en el pescante.  
Onésimo estaba estupefacto.  
—¿Y no me preguntáis para qué pue servir?  
Onésimo no contestó.  
—Si me lo preguntáis, tampoco sabría contestaros. Pero básicos saber que ha de servir de prisión. Ahora una última palabra.

—¿A qué oficina?  
—El capitán... aquel de la pequeña... del Pasaje del Sol. ¿Te acuerdas?  
—Sí—dijo á su vez Sidonia, toda temblorosa.  
—Afortunadamente no me ha reconocido.  
—¿No?  
—Pero, de todas maneras, he pasado un mal rato.  
—¿Y el ruso?  
—El ruso... el ruso es un cliente como otro cualquiera.  
—Entonces si no te ha reconocido, todo va bien.  
—Sí y no.  
—¿A ver.  
—Puedo encontrarlo otro día y reconocerme.  
—Sidonia se encogió de hombros.  
—En espera de lo que pueda suceder, harás bien en almorzar.  
—No—dijo Onésimo.  
—¿Es, acaso, que el encuentro te ha quitado el apetito?  
—No es eso; es que necesito salir en seguida.  
—¿Ahora?  
—Sí.  
—Pero el principal asunto no ha venido.  
—Tanto peor, ó quizás tanto mejor,

—¿Qué deseáis saber?  
—¿Por qué me habéis puesto delante de ese hombre recomendándome que pareciera como si no lo conociese?  
—Para que él os reconociera.  
—Pero...  
—Esta es otra idea del príncipe, mi querido Meriadeo. Ya sabéis que nosotros no somos más que los fieles instrumentos de su voluntad.  
Y el conde Paul añadió después de un momento de silencio:  
—Es como el carruaje que acabo de encargar. ¿Que me corten la cabeza si advino lo que el príncipe intenta hacer!  
Mientras el conde Paul y Meriadeo cambiaban estas palabras, Onésimo bajaba de cuatro en cuatro los peldaños de la escalera y entraba en su casa.  
Sidonia estaba ocupada preparando el almuerzo.  
—Vió á Onésimo tan pálido, que le dijo:  
—Dios mío, ¿qué te pasa?  
—Acabo de tener una emoción muy fuerte.  
—¿Cómo?  
—¿Sabes á quién he visto?  
—¿En casa del ruso?  
—Sí.  
—¿Cómo quieres que lo sepas?  
—Pues he visto al oficial.

—Ya escuchó, señor conde.  
—¿Cuánto tiempo será necesario para hacer el carruaje?  
—Si puede aplicarse el mecanismo á un coche hecho, unos quince días. Necesito estudiar la cosa.  
Cuando iba á retirarse Onésimo, se abrió una puerta y apareció un hombre. Al verlo, el conde se asustó y palideció y dió un paso atrás.  
Aquél hombre era Meriadeo.  
Meriadeo, á pesar del tiempo y los sufrimientos, fué reconocido por Onésimo.  
Este, en cambio, no parecía ser reconocido por aquél, que quedó mirándole con suma indiferencia.  
—Este señor es mi constructor de carruajes.  
Onésimo saludó á Meriadeo.  
—¡Ah!—dijo éste.—¿habéis hecho algún encargo, mi querido conde?  
—Sí, amigo mío.  
—¿Cuánto?  
—Casi todos.  
—¿Y no habéis hablado del señor al príncipe?  
—¡Oh, sí—Y dirigiéndose á Onésimo.—Puede que hayáis oído hablar de un príncipe georgiano que ha sorprendido París.  
—No, yo estaba fuera, señor conde.  
—Fues bien, yo he hablado de vuestro

—Nuestro hemorroide, de rridos el tal el ier por com tros nos tes notis algunos tros león  
Hora del despachi tanoidi  
Nuestro sentid nia ocu mañana  
Los bibli do, y a d á la cal, pues no tiras.  
Daron y fueri tales, de mero d d  
La gnt direccón  
Grupos poner e peticid mabazá  
Las iri legadpo de Calor incomple primiv des const de coran  
Los es habla n explic de San F hay las porqu la sas, que ha he lo cías.  
Laeriv unas br gan su  
Tambí desgrij las pincen cuen t n cisco a u cano a p los.  
Ponst mas e si

Para m que trater del Ayu solamente que fué ó quien est camos, e ro interés vigentes muclopa días, ha Q ue el algn esp la catego más impo Reglame nuestro 6.000 pt y con 7. no fuera llamarian municipi secretari ocupar a De la s Palma e asuntos; todos los miento t mente en más, en cretarior, tales atr la impor nos ocup Actua pueden r; en 25 años chos o secretari to aprob cieras o tar el t miento, Te  
Aunc hemo e sión, de rridos e tal el ier por com tros nos tes notis algunos tros león  
Hora del despachi tanoidi  
Nuestro sentid nia ocu mañana  
Los bibli do, y a d á la cal, pues no tiras.  
Daron y fueri tales, de mero d d  
La gnt direccón  
Grupos poner e peticid mabazá  
Las iri legadpo de Calor incomple primiv des const de coran  
Los es habla n explic de San F hay las porqu la sas, que ha he lo cías.  
Laeriv unas br gan su  
Tambí desgrij las pincen cuen t n cisco a u cano a p los.  
Ponst mas e si